

le premier cours d'histoire qui leur tombe sous la main, et il n'est par rare qu'ils y puisent des idées les plus fausses, comme les jugements les plus erronés, n'étant pas prémunis contre le danger par l'acquisition des connaissances qui devraient les guider en pareille matière.

Pour bien posséder l'histoire, il ne suffit donc pas de savoir ce qui s'est passé chez les différents peuples du monde, tant ancien que moderne ; il ne suffit pas non plus de pouvoir donner exactement les dates de tous les faits qu'ont enregistrés les annales de l'humanité. Connaître uniquement cela, c'est non pas savoir l'histoire, mais porter un lourd bagage de chiffres et de faits divers : rien de plus. L'histoire, comme tout ce qui mérite d'occuper l'esprit de l'homme, doit porter le seau du divin, en être tout imprégnée, et faire resplendir, de la manière qui lui est propre, le bon, le vrai et le beau.

Qu'est-ce donc que l'histoire véritable, l'histoire qu'il importe souverainement de faire connaître à la jeunesse chrétienne ? C'est la mise en scène des rapports miséricordieux que l'Éternel entretient avec l'homme, sa créature, pour la sanctifier, ou, en d'autres termes, c'est la biographie du genre humain déchu et se régénérant sous l'action divine. Les histoires particulières ne sont que des fragments de cette grande histoire, et si on les détache complètement, elles ne sont plus que des membres privés de vie et sans utilité, se corrompant même et finissant par répandre la peste. D'après la définition qui vient d'être donnée et qui est la seule vraie, l'histoire doit rendre visible à celui qui l'étudie, les efforts que Dieu fait dans le temps pour sauver tous les hommes et conduire chacun d'eux à l'éternelle béatitude par le moyen de son Fils unique, immolé de toute éternité, et par l'intermédiaire de son Église ; lui montrer, en lui racontant la vie admirables des héros du christianisme, comment, pour se sanctifier et arriver à la pleine possession de Dieu, il doit mettre en pratique, dans la condition où il se trouve placé, les préceptes et les conseils de la religion révélée.

Lorsqu'on la prend ainsi telle qu'elle est, on ne peut, en étu-